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搭上致富小火车，跑得更稳更快
大施拳脚追逐创业梦，济南章丘三涧溪返乡青年尝甜头
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齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 田汝晔 李家澍

养猪走出了生态路

“一年之计在于春，蔬菜瓜果是这样，
人也是如此。”王元虎皮肤黝黑，身着运动
装的他在建设中的“猪猪乐园”里忙前忙
后，运动鞋上沾满泥土，这是他回村的第
十三个年头了。

2009年，王元虎与妻子李少清顶着双
方父母的压力，决定回三涧溪村创业。“我
喜欢农村，大学学的是农学专业，就想着
能回家做点什么。”说起当年返乡的经历，
王元虎依旧心潮澎湃，他是三涧溪村第一
个返乡创业的大学生。

这一年，王元虎流转了村北头200多亩
废旧的铁路基地，建起绿涧生态养殖基地，
潜心搞起了黑猪养殖。他创建了“快乐养猪
法”，让猪吃原粮、住高楼，培育了优良品种
后，王元虎的黑猪养殖规模越来越大。

王元虎在村党支部和村委会帮助下，
从最初的生态养殖场，发展到现在拥有三
处生态基地、50多名员工，年出栏黑猪
3000多头，成为济南农业龙头企业。今年，
“源虎”黑猪肉品牌发展了三万多个会员
家庭，开设了16家社区直营店。

王元虎并没满足于此，借着三涧溪片区
入选济南市城乡融合典型示范项目的东风，
他计划了下一步的发展：源虎黑猪养殖基地
将逐步减少产量，增加互动、科普、体验等元
素，建设一个真正意义上的“猪猪乐园”。

王元虎高薪聘请了设计团队，对三涧
溪农创园进行了功能分区、规划设计和改
造提升，意在打造一个集吃住行游购娱于
一体的大型田园综合体。

如今，这座以猪身为设计元素的“猪
猪乐园”已具雏形，粉色的猪身十分显眼，
内部的冷库装置正在调试。“我们都把它
叫作‘粉红猪小妹’，总共占地1200平方
米，有大大小小四个冷库。”说起“猪猪乐
园”项目，王元虎满眼期待。

“猪猪乐园”项目围绕一、二、三产融合
发展思路，在原来一产种养基础上，完善二
产农产品冷链仓储和加工，其功能涵盖了
园区农副产品分拣、包装、冷冻、销售的全链
条。此外，“猪猪乐园”专门保留了一块区域，
用来做农家乐、学生劳动课和研学体验。

今年5月，“猪猪乐园”将建设完成，把原
本的养猪场变成孩子们的乐园，让孩子们
观看小猪，了解小猪，在快乐中学习知识。

合作社带来创业新可能

王元虎还有另一个身份——— 三涧溪
村青年创业党支部书记。他也试图在搞好
黑猪养殖之外，寻找新的可能。

2016年，王元虎当选为三涧溪村青年
创业党支部书记，他所在的党支部有38名
青年党员。

2019年，为了带动更多村民增收，王

元虎带领返乡的121位年轻人，共同出资
139万元，组成了“乡村振兴合伙人”，成立
了绿涧生态农业专业合作社，新建了7个
现代化果蔬大棚。合作社实行统一育种、
统一饲料、统一回收、统一销售。

眼下，是大棚里最后一批西红柿的采
摘期。在农创园入口的墙上，一块展板记
录着合作社121位社员的名字以及每个人
的股金，“去年我们种了西红柿、西瓜、芹
菜等，每年分红的现金收益超过投资成本
的10 . 6%，单是现金收入就赚回了本，大
伙儿参与的积极性很高”。

王元虎告诉记者，大棚里西红柿种植
引进了物联网智慧农场技术，并采用了“四
位一体”养殖模式，利用养猪上游的猪粪养
虫子，虫子喂养鸡，虫粪又是非常好的有机
肥，西红柿种植过程中，放上芝麻、浇灌牛
奶、铺上粪便，这种循环利用的模式几乎不
产生污染，真正实现了生态环保。

“正是因为我们的蔬菜瓜果吃了芝
麻、喝了牛奶，才长势喜人，而且色彩鲜
艳、口感绝佳。”王元虎对农创园的发展非
常有信心，“我们现在有16家直营店，西红
柿每天产量达到一千多斤，日常零售价每
斤在8元左右。”

这片集科研、种植、养殖于一体的农
业农创园，为创业青年搭建起了平台。“疫
情期间，三涧溪村的西红柿、甜瓜、地瓜苗
等农副产品都卖出去了，而且是我们村年
轻人通过直播电商销售的。”王元虎说，年
轻人尝试直播带货，不仅提高了销量、增
加了收入，也吸引更多青年返乡创业。

越来越多的“领头雁”

在三涧溪村，像王元虎这样回乡创业
的年轻人还有很多，他们都在不同的行

业，创造出自己的人生价值。
三涧溪村西头有一座“萌宠乐园”，这

座乐园的主人就是三涧溪村青年创业党
支部的成员高燕。记者见到高燕时，她正
忙着喂宠物猫，一群小猫围着她，其中一
只英短刚刚生了一窝小猫，“我一发朋友
圈，就有好几只小猫预订出去了。”高燕养
殖的宠物猫，现在根本不愁卖。

今年37岁的高燕，2008年从药厂辞职
回到三涧溪村，因为喜爱小猫小狗，她做起
了宠物养殖。养宠物不同于其他，需要一块
专门的场地，“刚开始我没地方养，高淑贞
书记和元虎书记就帮我找地方，帮着规划
场舍，给了我很大支持。”高燕说，“萌宠乐
园”高峰期的养殖规模有70多只成犬。

现在，“萌宠乐园”不再是简单的养殖
和售卖，高燕已经把经营范围延伸到售后
服务中，从狗粮、宠物用品，再到洗澡、美
容、配种、寄养等，几乎所有跟宠物相关的
配套服务，在她这里都能实现。

谈及近些年的变化，高燕觉得自己的
事业发展非常顺利。因为培育的宠物猫狗
成活率高、品种好，回头客也特别多，还有
不少客户专门驱车几十公里来看宠物。

“我们的日子也是越过越好，在家门口上
班，别提多自在了。”高燕说，尤其是近几
年，每年都能有六七万元的收入。

1993年出生的刘亚楠是返乡创业
青年之一。“一听创业这两个字，我就很
激动，非常想尝试。”2019年，刘亚楠拿
出自己的嫁妆钱，毫不犹豫加入绿涧生
态农业专业合作社，承包了一个大棚。
如此一来，自己不仅成为小股东，靠种
植甜瓜每年增收8万多元，还被王元虎
招募进农业农创园工作，当起了直播带
货主播，通过直播带货，不仅大学学的
传媒知识派上用场，还把村里的农副产
品销往全国各地。

一年前，刘亚楠将精力投入到绿涧生
态农业专业合作社，等合作社走上正轨后，
刘亚楠又开始积极参与三涧溪村的宣传和
建设，成为三涧溪农业片区的一名宣传讲
解员，让更多人看到三涧溪村的发展。

“我赶上了乡村振兴这个大趋势，搭
上了共同富裕的小火车。”作为第一批坐
上“火车”的年轻人，她尝到了在农村工
作、创业的甜头，她希望自己能加把劲儿，
让致富小火车跑得更稳、更快，也期待更
多年轻人能够加入他们。

如今，三涧溪村返乡的年轻人已超过
两百人。李其晓在村里做起多肉种植，直
播最火的时候，一天能卖一万多块钱；宋
章峰承包了22个红薯培育大棚，建设高档
薯苗培育基地，每年为群众增收20多万
元……他们与高燕、刘亚楠一样，在三涧
溪这个为年轻人搭建起的舞台，大展拳
脚，努力追逐着各自的创业梦想。

2013年11月24日至28日、2018年6月12日至14日、2021年10月20日至22日，习近平总书记先后三次视察山东，对山东工作作出重要批示指示。
总书记足迹所至之地、看望过的人家、牵挂的事情，如今发生了怎样的变化？即日起，齐鲁晚报·齐鲁壹点推出“总书书记来过我家乡”策划报道，多
路记者沿着总书记的足迹，深入蹲点，看看各地的新变化、听听群众的心里话、感受山东发展的新成绩。
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初春三月，济南市章丘区双山街
道三涧溪村春意渐浓。

走进村北的蔬菜大棚，一阵阵热
浪扑面而来，一株株长势旺盛的西红
柿顺着藤架努力向上生长，黄花绿叶
交相辉映，一颗颗诱人的果实缀满枝
头。几位村民正把采摘下来的西红柿
套袋、称重。早在几个月前，这些西红
柿就被市区的几家商超订购一空。

2018年6月14日，习近平总书记在三
涧溪村和老乡们拉家常时，对王元虎和
李少清小两口回乡创业表示肯定，亲切
地称他俩为“创业小夫妻”，并鼓励他们

“说一千、道一万，增加农民收入是关
键”。如今，三年多时间过去，三涧溪村
和这里的年轻人又发生了许多可喜的
变化，村民的笑容越来越灿烂。

高燕的“萌宠乐园”。

据新华社电 最高人民法院、全国妇
联等七部门日前共同发布《关于加强人身
安全保护令制度贯彻实施的意见》。

全国妇联权益部负责人介绍，2016年
实施的《中华人民共和国反家庭暴力法》确
立人身安全保护令制度，规定因遭受家庭
暴力或面临家庭暴力现实危险的当事人，
可以向人民法院申请人身安全保护令。这
一制度的目的是预防和制止家庭暴力。

法律实施6年来，各级人民法院积极履
职尽责，人身安全保护令签发数量逐年上
升，有效防止了家庭暴力的发生。

然而，实践中也发现，在人身安全保护令

制度落实过程中还存在一些问题，比如，申请
总量不高，一些妇女群众反映举证难，具体执
行中相关部门职责不清晰等，亟须有关部门
出台指导意见，细化落实反家庭暴力法，以指
导各地更好落实人身安全保护令制度。

2021年底，全国妇联通过国务院妇儿
工委定期召开反家暴会商会议，就如何解
决人身安全保护令制度落实中的重点、难
点问题进行深入研讨交流，并就多部门出
台文件达成一致意见。

根据意见要求，妇联组织在今后维权工
作中将发挥更重要的作用。意见规定，人身
安全保护令要抄送当地妇联，以前法院发人

身安全保护令，基层妇联可能不知道，现在
可以及时掌握情况，回访并提供关爱服务。

意见规定了妇联组织协助执行的具体
内容，以前法律没有明确规定，即使有的地
方妇联想协助执行，也不清楚该怎么做，现
在法院发了人身安全保护令后，妇联干部
就可以与法官、警察一起参加回访，对有没
有家暴、有没有和好的情况做好跟踪记录，
期满要向法院反馈。

如果发现有违反人身安全保护令的情况，
妇联干部要批评教育加害人，同时帮助受害人
向法院或公安机关反映。必要时，为受害人提
供心理辅导服务，对加害人进行心理矫治。

意见规定，公安与法院、民政部门及妇
联建立家暴警情联动机制和告诫通报机制，
以前妇联对家庭暴力的处警和告诫情况不清
楚，现在根据意见，警察处置家暴后，就会及
时通报妇联，妇联就能及时配合公安部门，对
家暴加害人、受害人定期查访，监督加害人
不再实施家庭暴力。

警察处置家暴后将及时通报妇联
当地妇联在女性维权中要发挥更重要作用

王元虎介绍西红柿的种植。
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